

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pamplona, un mes. 1,25 ptas.
Fuera, trimestre. 4 id.
Ultramar, semestre 15 id.
Extranjero, id. 23 id.

Número suelto. 5 céntimos.
Id. atrasado. 15 id.

PAGO ADELANTADO



DIARIO CATÓLICO-FUERISTA

ANUNCIOS

En 1.ª plana. 1 peseta línea
En 2.ª id. 0,10 id. id.
En 4.ª id. como esquilas, co-
municados y reclamos, á pro-
porcion convencionales.

Redacción y Administración

ESTAFETA 31

Tema importante

Conversacion

Llegaron juntos á un establecimiento balneario un joven abogado y un canónigo. Los dos compañeros de viaje estrecharon pronto sus relaciones, porque les tocó sentarse á la mesa uno al lado del otro y ser tambien vecinos de dormitorio. El canónigo no buscaba ni esquivaba en los ratos de expansion la compañía del letrado, pues aunque tenia por cierto que era finamente educado, bastante instruido y de genio dulce y jovial, todavía no habia podido apear si era ó no un hombre de bien en toda regla. En cambio el letrado no dejaba á sol ni á sombra á su vecino; acompañábale á la fuente mineral, con él paseaba, juntos tomaban el fresco, y ambos echaban alguna vez una partida de ajedrez.

Al cuarto dia de haberse conocido, invitó cortesmente al prebendado para que le acompañara en la expedicion proyectada á un hermoso villorrio, situado á corta distancia del balneario.

Accedió el sacerdote á sus deseos, concertóse el plan, y al fresco albor de la aurora del convenido dia emprendieron la ruta por la deliciosa orilla de un claro y manso rio, festoneada de árboles, tapizada de verde hierba y esmaltada de brillantes y olorosas flores, entablándose entre ambos expedicionarios el siguiente diálogo:

—¿Usted ha dicho su Misa?

—Hela celebrado ya, gracias á Dios.

—De veras me pesa no haberse-me ocurrido ayer ofrecerle mis servicios; podia muy bien haber sido su monaguillo.

—Con todo el agradecimiento de mi alma hubiera aceptado el obsequio.

—Crea usted que con especial satisfaccion se lo habria prestado. Aunque los estudios han enfriado algun tanto mis sentimientos religiosos, no tengo aversion de sectario á la Iglesia católica, que meció mi cuna y guarda las cenizas de mis antepasados.

Ex abundantia cordis loquitur os. Al fin la encubierta impiedad del letrado hubo de ponerse de manifiesto. Oyó el sacerdote con amarga pena sus últimas frases y le dijo:

—Malos, rematadamente malos han de ser los estudios que producen semejante enfriamiento. No lo digo yo, se lo dice á usted con la indiscutible autoridad de escritor afortunado, insigne filósofo y gran maestro, por ciencia y experiencia venerado, el célebre Bacon de Verulamio: "el mucho saber conduce á la Religion, y el poco saber aparta de ella". A buen seguro habrá usted estudiado y aprendido errores.

—Verdades son las que han dado lugar á mis dudas y cavilaciones.

—¿Verdades?

—¡Dogmas!

—Aguardo impaciente la explicacion del enigma.

—Ahí va de bote y voleo. Condenados los que mueren sin el bautis-

mo; al infierno los que mueren en las sectas disidentes; al fuego eterno los desdichados infieles; no por otra razon, sino por no haber llegado á tiempo la administracion del primero de los Sacramentos, ó por haber nacido en Inglaterra, en Constantinopla ó en el desierto. ¡No puedo con tantas cadenas, tanto infierno ni tanto fuego eterno!

—¡Ni ya tampoco!

—¿Es que no cree V. en esos dogmas?

—No los tiene escritos en su *Credo* la Santa Iglesia.

—Me desconcierta usted con esta salida.

—El caso no es para menos.

—Entendámonos. No podrá usted negarme que es de fe, que los niños muertos sin haber recibido el bautismo, son eternamente condenados. ¿No es esta la mayor de las sinrazones, la más grande de las injusticias, y la más monstruosa de las crueldades?

—La Iglesia no ha pronunciado este fallo. Permitame V. que le advierta que no debe buscar nunca la siempre excelente doctrina católica en los libros condenados por la Maestra infalible de la verdad; como por ejemplo, en el *Emilio* de Rousseau. Aténgase V. á lo que dice sencilla, concisa y claramente el Catecismo; ó acuda á los buenos teólogos, si quiere explicaciones más amplias y detalladas.

—Sé lo que enseña el Catecismo; pero ¿caso no es infierno el limbo? ¿no deben permanecer allí para siempre? ¿no sufren la privacion de la bienaventuranza perpétua é irremisiblemente los que á él van á parar?

—Es de fe que los niños no bautizados no pueden ir al cielo, que quedan eternamente privados de la vision beatífica y... pare V. de contar. Nadie le irá á la mano si quiere V. creer que "estos niños estarán unidos á Dios por la participacion de los bienes naturales, y que podrán alegrarse de los mismos con natural amor", y que "la bienaventuranza perdida no les causará dolor alguno". ¿Dónde está la sinrazon, la injusticia y la crueldad? Es necesario no olvidar que Dios no debia á nadie la felicidad eterna; que ninguna criatura hubiera podido alcanzar la vision beatífica, ninguna hubiera podido penetrar en la eterna bienaventuranza, á no haber querido la bondad infinita de Dios conceder esta gracia. Amigo mio, en la no concesion de gracias no puede haber sinrazon, injusticias, ni crueldades.

—Confieso que no lo tenia entendido así.

—No lo habia entendido así.

—Crea usted que me place ver achicadas las espantables fauces del infierno; pero no me negará usted que es horripilante el dogma profesado por la Iglesia, referente á que "fuera de ella no hay salvacion". Este principio severo es una sentencia de eterna muerte, terriblemente fulminada contra la inmensa muchedumbre de cismáticos, protestantes é infieles que pueblan este mundo.

—Sí, señor; fuera de la Iglesia

católica, apostólica y romana no hay salvacion. La ley es cierta, razonable y justa; pero ¡cuidado con que la loca de la casa haga los comentarios!

—No los necesita.

—Puede que sí.

—Dentro del Catolicismo hay salvacion, fuera de él, no. ¿Es esto?

—*All right.*

—Sólo se salvan los católicos: los protestantes, cismáticos é infieles pierden irremisiblemente su alma. Los primeros tienen de par en par abiertas las puertas del cielo, y las del infierno todos los demás.

—¡Oh! ¡Salid sin duelo lágrimas corriendo! No parece sino que tiene empeño especial en horrorizarse; no hay tal dogma ni tamaños horrores. La Iglesia no ha dicho jamás que se van al infierno todos los que aparecen como disidentes ó infieles, ni siquiera que real y verdaderamente están fuera de su seno.

—¿Habla usted en serio?

—Con la seriedad que merece el asunto.

—No me lo parece.

—*Audi patienter.* Descarte en primer término de la gruesa lista de condenados, forjada por su imaginacion, á los niños hijos de padres protestantes, cismáticos é infieles que mueren en la infidelidad *negativa*, esto es, sin haber sido regenerados por el agua bautismal; puesto que éstos siguen la misma suerte de los infantes hijos de católicos muertos en la infidelidad. Ahora cercene usted á los hijos de padres heterodoxos muertos en la infancia, despues de haber recibido "en debida forma", el bautismo: éstos mueren en el seno de la Iglesia, y han sido regenerados por la ablucion, aun cuando les hubiere sido conferida por el desdichado ministerio de pastores herejes. Siga usted borrando de la numerosa lista los que, limpia la conciencia, han vivido y muerto de buena fé en la herejía ó en el cisma. ¿Ha visto usted cómo el comentario no huelga? A buen seguro, no le parece ya horroroso y espantable el consabido dogma. Si no lo há por enojo, antes de dar por terminada esta controversia, permítame usted añadir dos palabras cerca del hijo de las selvas.

Tampoco ha puesto la Santa Iglesia en la frente de éste el estigma de condenacion. El infiel que haya tenido la desgracia de vivir y morir adherido á la pagoda, sin haber podido conocer la ley evangélica, no será juzgado y castigado segun ésta, sino conforme á la equidad natural. Además, es de fé, que Dios es infinitamente misericordioso: es muy cierto que quiere la salvacion de todos los hombres: que no hay uno solo en el mundo excluido del sacrosanto beneficio de la redencion: que puede valerse de recursos extraordinarios para llevar á buen camino á los que se han visto privados de las luces de la ley evangélica.

Teniendo entre manos esos antecedentes de gran valía, ¿quién podrá atreverse á penetrar los inescrutables designios de la Bondad divina para echar cálculos sobre el número de infieles que han de ge-

mir eternamente en el infierno? Fuera de la Iglesia no hay salvacion: es indudable: todos los católicos que quieran continuar siéndolo, deben acatar sumisamente esta doctrina. ¿Quiénes de hecho mueren fuera de la Iglesia de Dios? Todos los que no han recibido el santo bautismo de agua, de sangre ó de fuego. ¿Cuántos son los que mueren sin recibir ninguno de los tres? Esto solamente lo sabe Dios. ¿Ve usted, amigo mio, cómo el recto saber, la buena filosofía, los estudios sólidos no enfrian las creencias religiosas, ni hacen detestables por irracionales, injustos y crueles á los justísimos y sagrados dogmas del Catolicismo? En adelante no se fije usted en si son pocos ó muchos los que llegan á obtener la eterna bienaventuranza; ya porque es imposible saberlo, ya tambien porque en justicia no la debia Dios á nadie; ni pare mientes en si será infinito el número de los condenados al infierno; bástele saber, que solamente irán allá los culpables, sean de dentro ó fuera de la Santa Iglesia.

Lo de Madrid

Lo ocurrido en Madrid, de que ayer dimos sucinta noticia telegráfica, lo explica un corresponsal de esta manera:

«Hace diez dias se supo en el Gobierno civil la llegada de un personaje, procedente de los Estados Unidos, el cual trató con varias personas, poco escrupulosas, del modo de promover disturbios.

Desde la llegada del citado laborante comenzaron las reuniones encaminadas á influir en la Bolsa y en otros centros, y tambien en el extranjero, con objeto de hacer ver que la labor filibustera tenia ramificaciones.

En Madrid los trabajos no se verificaron con todo el secreto que requería el particular. La policia comenzó á vigilar algunas casas. Cuando se adquirieron detalles, se vió que los trabajos no revestian la importancia supuesta y que carecian de seriedad.

Los republicanos de cierta talla, ajenos al asunto, se apresuraron á protestar calificando de criminal el acto.

Pretendíase algo parecido á lo que ocurrió en el cuartel del Buen Suceso, de Barcelona, pero dando al acto más amplitud. Hace dos dias el gobernador supo que llegaron á Madrid, procedentes de los Estados Unidos, 80 mil pesos para pagar á la gente comprometida en los barrios bajos.

Entonces el jefe de vigilancia dió instrucciones á los delegados de seguridad para que observasen los manejos de determinadas personas, y las apresaran, en caso de que se comprobase su participacion en los sucesos.

El resultado fueron dos detenciones y el registro en una casa de la calle del Fuca, en la cual nada se halló.

Durante la noche de ayer (jueves) y la mañana de hoy la policia sigue varias pistas para ver de capturar al personaje misterioso que trajo el dinero.

Añádese que á cada jefe de las partidas que promoviesen algaradas se le darian 550 pesos.

La policia sigue trabajando.

Continúan presos los individuos detenidos.

BOLETIN

del Centro Escolar Dominical de Obreros

A las clases escolares de este centro de instruccion para la clase obrera asistieron el último ejercicio doscientos ochenta y un alumnos.

CAJA DE AHORROS.

Saldo anterior.	Pesetas	54.071,30
281 imposiciones efectuadas		479,35
Suman.		54.550,65
6 devoluciones verificadas.		421,94
Saldo el 18 de Agosto.		54.128,71
Id. de la Caja de Socorros.	8.206,52	8.151,52
Socorro á dos obreros.	55	

Total en ambas Cajas. 62.280,23

Queda un sobrante en Caja para el siguiente ejercicio de tres pesetas veinticinco céntimos.

Instrucción científica.—Se amplió la explicacion del domingo anterior acerca del calor y del frío, su benéfica ó perniciosa influencia cuando son moderados ó excesivos, precauciones que debemos tomar para evitar los cambios bruscos de uno á otro etc.; y despues se habló de la electricidad, de su manifestacion en las tempestades, explicando qué es el trueno, el relámpago y el rayo, y que no debemos correr ni cobijarnos bajo los árboles en el campo, etc. etc.

Instrucción religiosa.—Despues de una sencilla narracion de la creacion del mundo, se detalló la del hombre, su composicion de alma y cuerpo, la diferencia de las propiedades de estas dos sustancias, su union misteriosa, su separacion ó la muerte, el juicio particular, la resurreccion de la carne, el juicio universal y razones por qué debe celebrarse.

Caja de socorros para los obreros inválidos del trabajo.—De los fondos de esta caja, que se halla instalada en este Centro, se ha socorrido con cincuenta y cinco pesetas, á dos obreros del mismo que, hallándose trabajando, el uno en el manicomio y el otro en el depósito de aguas, en Menállori, tuvieron la desgracia de imposibilitarse para el trabajo, temporalmente.

Tambien ha visitado la comision encargada de ello, á otro alumno, de oficio carpintero, que estando trabajando en el edificio que se construye con destino á alhóndiga, tuvo la desgracia de caerse de un andamio, lastimándose en varias partes de su cuerpo. Como los dos anteriores, recibirá de los fondos de la indicada caja un socorro proporcionado á sus necesidades y circunstancias.

Venimos observando, con sentimiento, la frecuencia con que se suceden estas desgracias, y nos permitimos recomendar á los encargados de las obras en construccion una vigilancia esmerada respecto á los andamiajes, y á la vez á los obreros, que se abstengan de fiar demasiado en su agilidad ó práctica, puesto que todo ello viene á resultar más tarde en perjuicio de las familias que esperan el jornal para atender á su subsistencia y demás necesidades de la vida.

Congreso Católico en Turin.—Del 9 al 13 de Setiembre se reunirá en Turin un Congreso Católico.

Tratará de las materias siguientes: Organizacion y accion católicas. Economía social cristiana. (Sociedades obreras. Cuestiones agrícolas. Obras Pías.) Educacion é instruccion. Prensa periódica, y últimamente, arte cristiano. Se espera gran número de adhesiones y de concurrentes.

El descanso dominical en Italia.—Varios periódicos italianos, entre ellos algunos mercantiles é industriales, se han declarado celosos partidarios del descanso dominical, y reciben en sus columnas adhesiones á esta idea.

DE FILIPINAS

De Bontoc escriben á la *Oceanía*, de Manila dando cuenta de una expedicion contra los igorotes de unas rancherías próximas á aquel punto, para castigar cual era merecido los desmanes y tropelías que venian cometiendo de poco tiempo á esta parte.

Los igorotes fueron bravamente batidos por nuestras tropas, que los desbarataron y dejaron reducidos á la impotencia, despues de ocasionarles 75 bajas entre muertos y heridos.

Por parte nuestra hubo que lamentar la pérdida de dos soldados, de cuyos nombres no se da cuenta, y dos heridos graves, que se encuentran ya fuera de peligro y en vías de pronta y segura curacion.

Guerra de Cuba

Compañía de voluntarios

En Santiago de Cuba se ha organizado una compañía de voluntarios, que al organizarse, tomó el nombre de «Guías del general Salcedo», y de la cual es capitán el presidente de la Audiencia, D. Juan Francisco Ramos.

Pertencen á la compañía varios magistrados, empleados civiles, personal de la Sucursal del Banco Español y otras personas serias y respetables, como los son algunos miembros de la Directiva del Casino y el diputado á Cortes señor Santos Escay.

Los «Guías del general Salcedo» constituirán una especie de reserva, y prestarán el servicio de esta clase, en los casos que sean necesarios.

Opiniones de un extraño

Con direccion á Paris pasó anteaayer por San Sebastian el ministro de la Gobernacion de la República dominicana.

Interrogado por un periodista, dijo que es absurdo el creer que vuelva Maximo Gomez á Santo Domingo.

No dió crédito á la noticia de que haya salido de Cuba el citado cabecilla, y añadió que cuando lo haga será para no volver.

Manifestó que la causa de la insurreccion no puede encontrar allí apoyo.

Opina que lo hallará en Haiti, por ser país más revoltoso y estar los ánimos más en favor de la insurreccion.

Mientras Maximo Gomez permaneció en Santo Domingo no pudo hacer trabajos revolucionarios por la vigilancia que se ejercia. Solamente se comunicaba por escrito con Marti, con quien más tarde se unió en Haiti, donde se embarcaron juntos para Cuba.

Cree que pudo acabarse la insurreccion en un mes, de haber acudido á reprimirla á tiempo, cosa que pudo hacerse, pues en Santo Domingo se conocian en Octubre los trabajos preliminares del levantamiento.

Cree firmemente que España podrá imponerse y acabar con la insurreccion, pero que le costará grandes sacrificios, por efecto del incremento que ha tomado.

Ultimas noticias

Telegramas de origen yankee dicen que las tropas españolas mandadas por los generales Navarro y Sandoval atacaron en San Luis á Maceo y regresaron á los puntos de acuartelamiento con numerosas bajas, producidas la mayor parte por enfermedades.

Un telegrama particular de la Habana dice que se ha librado un importante combate en Banajuaga, provincia de Santa Clara.

Una numerosa partida de insurrectos atacó

Y poniéndose á su frente avanzó con ellos por la trinchera, encontrando heridos á cada momento. En lo alto de la meseta giró á la izquierda, y encontráronse, algunos pasos más allá, completamente solo. Un casco de bomba silbó muy cerca de él, yendo á sepultarse en la trinchera; una granada que se elevó por los aires parecia dirigirse recta contra su pecho; presa de terror, adelantó algunos pasos corriendo y se echó á tierra; pero cuando la granada hubo estallado bastante lejos, sintió violenta irritacion contra sí mismo y levantóse; miró en torno suyo por si alguien le habia visto echarse al suelo; no habia nadie.

Cuando el miedo se apodera del alma, no deja ya lugar á otro sentimiento. El, Kalugin, que se vanagloriaba de no bajar nunca la cabeza, atravesó la trinchera con paso veloz y casi á gatas.

—¡Ah! mala señal—se dijo al dar un tropezon—me matarán hoy de seguro.

Respiraba con dificultad; estaba empapado en sudor y admirábase de esto, sin hacer el menor esfuerzo para dominar su miedo. De pronto, al ruido de unos pasos que se acercaban, incorporóse vivamente, irguió la cabeza, hizo sonar con arrogancia su sable y acortó la rapidez de su marcha. Cruzáronse en onces con él un oficial de zapadores y un marinero; aquél le gritó:—¡A tierra!—indicándole el punto luminoso de una bomba que caía con creciente velocidad y brillo.

El proyectil dió junto á la trinchera;

á Banajuaga, donde habia un destacamento de soldados.

La lucha fué larga y sangrienta. Los rebeldes huyeron, dejando en el campo 40 hombres entre muertos y heridos.

Los insurrectos, antes de huir, incendiaron á Banajuaga.

Voluntarios

Dicen de Orense que la compañía de Luzon, clases y soldados, con su jefe el capitán don Luis Figueras, se han ofrecido libre y espontáneamente á marchar á Cuba, y al efecto parece que el Sr. Figueras trata de solicitar del ministro de la Guerra la constitucion de una contraguerrilla con dicha compañía.

Extranjero

¡Muy bien hecho!

Varios municipios italianos se han negado á concurrir á las fiestas que se celebrarán en Roma el día 20 de Setiembre, pretextando que el acto constituye una ofensa al catolicismo.

Los toros en Francia

Las diputaciones provinciales de Gartz y Dauds han votado por unanimidad un mensaje al Gobierno pidiendo que se toleren las corridas de toros y no sean expulsados del territorio francés los toreros.

Marruecos

Las noticias de Wadzan acusan verdadera gravedad.

La poblacion está verdaderamente alarmada.

Temen verse asaltados de un momento á otro.

Parte de la kabila Beni-Messara está en actitud hostil y amenaza atacar á los habitantes.

Los revoltosos buscan alianzas con otras kabilas contra Wadzan.

Las autoridades son impotentes para restablecer el orden.

El comercio está paralizado.

Contra los cristianos

Las noticias que se reciben de China no son satisfactorias. La situacion de los europeos sigue siendo muy critica.

En la murallas de Canton han aparecido fijados muchos pasquines en los que se excitaba á los naturales del país á que llevaran á cabo nuevas matanzas.

En Hong Kong el populacho armado atacó á la mision americana y destruyó la capilla y la escuela, de la que salieron varios alumnos.

Las turbas recorrieron las calles dando mueras á los extranjeros.

Accidente

En Kiel hizo explosion la caldera del vapor *Atanon*, resultando dos muertos y treinta heridos.

La mayoría de la tripulacion y los pasajeros perecieron ahogados.

Del interior

La asociacion de agricultores de España y la Camará agrícola matritense han acordado convocar en el próximo otoño una gran reunion de representantes de todos los centros agrícolas de la nacion, para sintetizar las aspi-

al grito del oficial, Kalugin hizo un ligero saludo involuntario; despues continuó su camino sin pestañear.

—¡He ahí un valiente!—dijo el marinero, que contemplaba con sangre fria la caida de la bomba.

Su vista ya acostumbrada habia calculado que los cascos no alcanzarían á la trinchera.

—¡No ha querido tumbarse!

Para llegar al abrigo blindado del comandante del baluarte, no le faltaba á Kalugin sino atravesar un espacio descubierta, cuando se sintió de nuevo invadido por terror estúpido; su corazón latía agitadoamente; subiósele la sangre á la cabeza, y sólo á costa de violentísimo esfuerzo sobre sí mismo logró alcanzar corriendo el blindaje.

—¡Por qué viene V. tan sofocado?—le preguntó el general, despues que le fué transmitida la órden de que era portador el ayudante.

—He venido muy deprisa, Excelencia.

—¡Puedo ofrecerle á V. un vaso de vino?—Kalugin apuró un vaso lleno y encendió un cigarrillo. La lucha habia terminado, pero continuaba aún el cañoneo por ambas partes. En el blindaje se encontraban reunidos el jefe del baluarte y algunos oficiales, entre ellos Praskuin; referian los pormenores de la accion. La casamata aparecia tapizada con papel de fondo azul, y amueblabanla un canapé, una cama y una mesa cubierta de papeletes; un reloj en la pared y una imagen

raiones de los labradores y proponer á los poderes públicos las medidas más convenientes en favor de la riqueza agraria.

En Belmez hizo explosion la caldera de la máquina de la mina *Santa Elisa*, resultando muertos el maquinista y el fogonero.

Bastantes huelguistas de Alcoy han marchado á Concentaina.

La guardia civil de caballería dió el jueves á la noche algunas cargas á los huelguistas revoltosos.

Se han hecho muchas prisiones.

El gobernador ha encargado al alcalde que adopte todo género de precauciones para evitar que se altere el órden. En caso necesario se enviarán tropas.

Van confirmandose las noticias relativas á los frecuentes disturbios que ocurren en el campo fronterizo de Melilla, porque los rifanos pernoctan con sus ganados en territorio español.

Dicese que la cuestion de órden público en Madrid y las prisiones y la alarma han quedado reducidas á la prision de un agente de reclutas voluntarios.

El «Fomento del trabajo nacional» de Barcelona ha abierto una suscripcion en favor de las familias de los reservistas, encabezándola con cinco mil pesetas.

El Ayuntamiento dará á cada familia una peseta diaria.

El *New York Herald* dice que el Gobierno americano, en caso de que no hubiese pagado España la indemnizacion Mora, tenia preparada la ocupacion de la Habana.

Vascongadas

En la estacion de Usurbil, del ferrocarril de la costa, fué arrollado anteaayer por un tren un niño de cuatro años, de un caserío inmediato.

El pobre niño, que estaba jugando en la vía, quedó horriblemente mutilado.

El Ayuntamiento de San Sebastian ha nombrado una comision para que estudie y plantee el pensamiento de erigir en la cumbre de Igueldo una magnífica imagen de la Santísima Virgen en su advocacion de Estrella de los mares.

Ha obtenido patente de invencion por 20 años D. Daniel de Basaldúa, vecino de Bilbao, por un nuevo y originalísimo sistema de anuncio.

El invento es de los más sencillos que puede imaginarse.

Consiste en colocar una losa de cristal espacial en sustitucion de una ó varias de la acera y colocar en su parte inferior un anuncio en tela ó papel. De día se lee perfectamente el anuncio, que sin querer se ve; pero aún mucho más de noche, durante la que irradia una luz que llama la atencion y permite leer clarísimamente aún más que de día el anuncio que se haya colocado.

Para esto, el aparato está dotado de una lámpara incandescente de luz eléctrica que desde su establecimiento enciende ó apaga á voluntad el comerciante.

ante la que ardia una lámparilla completaban el adorno. Sentado en habitacion tan *comfortable*, Kalugin contemplaba todos aquellos indicios de una existencia tranquila, y midiendo á ojo las recias vigas del techo, de una *archina* en cuadro, oia el tronar del cañon, apagado por los blindajes; y no podia comprender cómo pudo sucumbir dos veces á imperdonables accesos de debilidad. Indignado contra sí mismo, se hubiera querido exponer otra vez á los riesgos de antes, para poverse así á prueba.

Un oficial de marina, muy bigotudo y con la cruz de San Jorge sobre su capote de Estado Mayor, llegó en aquel momento á pedirle al general obreros para poner en estado de servicio dos cañoneras desmoronadas de su bateria.

—Me felicito de verle, capitán—dijo Kalugin al recién venido;—el general me ha encargado preguntarle á V. si sus cañones pueden disparar metralla contra las trincheras.

—Sólo una pieza—respondió el capitán con aire doliente.

—Vamos á examinarlas...

El oficial frunció las cejas, y dijo medio refunfuñando:

—Acabo de pasar allá toda la noche, y vengo á descansar un poco. ¿No puede ir V. solo? Allí encontrará á mi segundo, el teniente Kartz; ese le enseñará á usted todo.

El capitán venia mandando desde hacia seis meses aquella bateria, una de las

EL SITIO DE SEBASTOPOL

primera impresion, sino que reanimó su valor recordando el caso de un ayudante de Napoleon que regresó con la cabeza ensangrentada, despues de transmitir una órden urgente.

—¿Está V. herido?—le preguntó el emperador.

—Con permiso de vuestra majestad, ¡estoy muerto!—respondió el ayudante, que cayendo del caballo expiró en el sitio.

Aquella anécdota le gustaba. Colocándose con la imaginacion en el puesto de aquel ayudante, fustigó á su caballo, adoptó un aire más «á la cosaca», alineándose con una mirada con el ordenanza que le seguia al trote apoyado en los estribos, llegó al punto donde debia desmontar. Allí encontró á cuatro soldados que fumaban su pipa sentados sobre unas piedras.

—¿Qué hacéis aquí?—les gritó.

—Mire Vuestra Nobleza; hemos transportado un herido y descansábamos un poco—dijo uno ellos, ocultando su pipa tras de la espalda y quitándose el gorro.

—¡Está bien!... ¡Descansais! ¡Largo; á vuestros puestos!

LA GATIANA
SEBASTIAN GASTELARRENA Y EGURQUIZA
COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA
LA PREVISION

LA PROVINCIA

La comunidad de religiosas Agustinas canónicas del convento de San Pedro, extramuros de Pamplona, celebrará el día 28 del corriente la fiesta de su gran Padre San Agustín. A las diez habrá Misa solemne y sermón que predicará un R. P. Capuchino.

En ella se expondrá S. D. M., quedando expuesto hasta las seis de la tarde en cuya hora se cantará un himno al Santo y se hará la Reserva.

Desde sus primeras vísperas hasta la puesta del sol del día siguiente hay Indulgencia plenaria para todos los fieles que visitaren dicha iglesia rogando a Dios por la paz y concordia de los príncipes cristianos.

La guardia civil del puesto de Lodosa, en union de una pareja del de Mendavia han capturado y puesto a disposicion del Juzgado municipal de aquella villa, a dos quinquilleros ambulantes, con sus mujeres, presuntos autores del robo de dos yeguas cometido la noche del 16 del actual en la provincia de Logroño.

Las yeguas tambien han sido rescatadas, pues las llevaban los detenidos.

En la secretaria de la junta provincial de instruccion pública se han recibido los siguientes nombramientos de maestras:

Para la escuela de Eguaras, D.^a Juliana Lacalle; para Beunza, D.^a Basila Foncillas; para Eca y Zuazu, D.^a Teresa Goldaracena; de Murillo el Cuende, D.^a Pia Andiarana; de Muru-Astrain, D.^a Josefa Errazu; de Munarriz, doña Leonor Arriazu; de Baribar, D.^a Maria Ana Visus; de Tabar, D.^a Baldomera Iturmendi; de Leoz, D.^a Valentina Jimenez; de Adoain, D.^a Maria Teresa Miqueo; de Artajo, D.^a Federica Echarriz; de Vitoria, D.^a Valeria Mendioroz, y de Sarriés, D.^a Manuela Miqueo.

Hasta en Burguete se deja sentir la sequia, la cual, dicen de allí, está destruyendo la hortaliza, retarda la vegetacion en montes y prados y hace temer, como es consiguiente, por la ganaderia.

Se nos asegura que ha fallecido el asilado de la Misericordia de esta ciudad Modesto Arraiza, a consecuencia de las graves heridas que dos sujetos le infirieron el jueves a última hora de la tarde.

Los municipales denunciaron ayer a tres mujeres que promovieron un gran escándalo en la calle de Mañueda.

Del suceso se ha dado parte al Juzgado.

Hemos oido hacer elogios de la destreza con que los soldados del batallon que anteanoche salió para Cuba, manejan el fusil Maüsser.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Alsasua D. Galo Lopetegui.

El premio de cien francos en oro que la comision de fiestas euskaras de Vera designó para el que mejor quedara en el partido que se jugó a rebote, ha sido entregado al Manco de Villabona.

Por el concurso de tamborileros se ha entregado el primer premio de 70 francos a don Romualdo Gochicoa de Irun, y el segundo de 30 francos a D. Antonio Jauregui, de Renteria.

Una vez efectuada por los diputados señores Ezeverri y Yanguas la visita a la reina regente en nombre de la Corporacion foral y provincial, el Sr. Ezeverri marchará de San Sebastian a Cestona, con objeto de tomar, como los años anteriores, las aguas de aquel balneario.

Cartas detenidas en la Administracion de correos de esta ciudad, durante la segunda decena de Agosto.

D.^a Laureana Erro, D.^a Francisca Eletturria, D.^a Maria Alday, D.^a Justa Raba, D.^a Fermiña Berrio, D. Eusebio Vallejos, D.^a Isabela Lacunza, D. Claudio Calleja, D. Joaquin Mendizabal, D.^a Andresa Lopez Casado, D. Hermenegildo Carpizo, D.^a Mamerta Ibarrola, doña Gregoria Fernandez, D. Romualdo Ruiz, D. Francisco Goñi, D. Pedro Campos, D. Ignacio Ronceles, D.^a Juliana Garcia, D.^a Saturnina (recardera, Mercado), D.^a Angela Aztegui, D.^a Petra Rubio, D.^a Juana Lerma, don Antonio Sagaseta de Ilardoz (dos cartas), don Miguel Zalba, D. Antonio Goñi.

Firmada por D. Manuel Albistur, presidente de la comision gestora del ferrocarril de Pamplona a Irun con un ramal al Baztan, hemos recibido una circular de invitacion para la reunion que, como ya dijimos se celebrará en Santesteban el día 2 de Setiembre. Agradecemos al Sr. Albistur su atencion.

El alcalde de San Martin de Unx, da cuenta, de que la tormenta que el 18 del actual descargó en aquella villa, destruyó casi por completo las cosechas de los campos de su jurisdiccion.

El estado atmosférico ha sufrido notable

cambio en esta comarca. Al asfixiante calor de los dias pasados siguió ayer una temperatura muy distinta, debida a haber cesado el viento Sur y a estar el horizonte cubierto de gruesas nubes.

Procedentes de Salamanca han llegado a jurisdiccion de esta ciudad 255 reses lunares, y el señor alcalde ha mandado sean reconocidas por el profesor de veterinaria de este municipio.

El gobernador civil de Santander, nuestro paisano D. Antonio Baztan, ha dirigido al de esta provincia, los telegramas siguientes, de fecha de anteayer:

«A las tres y media zarpó puerto vapor *Santiago* conduciendo batallon San Marcial, en que van los navarros muy contentos y animados, fué con autoridades hasta salida puerto, poblacion ha hecho despedida entusiasta y cariñosa; al hacerlo yo de aquéllos me encargaron envíe su saludo a familias como tengo satisfaccion hacerlo por su conducto.»

«Reservistas de esa provincia destinados a San Marcial para isla Cuba con entusiasmo indescriptible; me he despedido de todos a bordo del buque.»

Se encuentra en esta provincia el ingeniero del cuerpo de minas D. Pedro Palacios, encargado por la comision del Mapa Geológico de España, de realizar los estudios referentes a esta especialidad en distintos términos municipales.

Al mes de salir de Pamplona para Cuba, ha fallecido en Manzanillo, víctima del vómito negro el primer teniente D. Luis Berasain, natural de esta ciudad.

Damos el pésame a la familia del finado (Q. E. P. D.)

Anteayer por la tarde descargó un chaparron producido por un tempestad; por la noche sucedió lo propio, y ayer mañana se desarrolló otra ó continuaba la del día anterior.

Se recuerda por última vez a los individuos de la sociedad de quintas patrocinada por este Excmo. Ayuntamiento que no tienen más tiempo para pagar las cuotas que hasta fin del presente mes.

Ha sido nombrado secretario del gobierno civil de esta provincia el antiguo jefe de la seccion de Fomento de dicho centro D. Vicente Ciria, quien ya ha tomado posesion de aquel cargo.

Se halla vacante la secretaria del Ayuntamiento de Goizueta con 500 pesetas de sueldo anual.

En el próximo número daremos noticia del solemnisimo triduo que se celebra en la iglesia de Capuchinos en honor del Beato Diego de Cadiz.

La parroquia de San Agustín consagra a su Santo titular los cultos siguientes:

El martes 27 a las tres y media vísperas solemnes.

A las cinco y media expuesto el Santísimo se cantarán maitines y laudes. Hecha la Reserva, a las siete y media se rezará el santo Rosario, terminando con la veneracion de la reliquia.

El miércoles 28, fiesta del Santo, se celebrarán misas rezadas desde las cinco.

A las diez se cantará tercia y a continuacion la Misa solemne con la capilla de la catedral, siendo orador el R. P. Guillermo de Cáseda.

Por la tarde, a las cinco y media se expondrá el Santísimo en turno de Cuarenta Horas y se cantarán vísperas. A las siete y cuarto completas y Reserva, terminando con el santo Rosario.

Indulgencia plenaria toda la Octava.

Precio del oro.

Buenos Aires 23.—Servicio especial de la Agencia Fabra.—Precio del oro en el día de ayer, 336,50.

Servicio militar para el día 25

Parada.—Cantabria, 1.º turno.

Jefe de día.—D. Federico Gomez, Comandante de Cantabria.

Imaginaria de id.—D. Joaquin Herrero, Comandante de Numancia.

Hospital y provisiones.—Constitucion 1.º capitán.

Traje.—De media gala.

Música para el paseo.—Constitucion.

Para sombreros

5, CALCETEROS, 5

Seccion religiosa

Domingo.—El Purísimo Corazon de Maria.—Santos Luis, rey de Francia, Eusebio, Pontiano, Peregrino, y otros mártires, Gregorio, obispo, y Patricia, virgen.

En San Saturnino.—Novenario y funcion solemne a Nuestra Señora del Camino.—A las nue-

ve novena rezada. A las diez tercia y Misa solemne con sermón que predicará D. Francisco Gonzalez, párroco de dicha iglesia. A las siete y media novena con gozos y salve solemne. Indulgencia plenaria.

En Capuchinos.—Ultimo día del triduo al Beato Diego José de Cadiz.—A las nueve Misa solemne en la que oficiará de Pontifical el Excelentísimo Sr. Obispo, ocupando la cátedra sagrada el M. I. Sr. Canónigo D. Nicanor Heráiz. A las cuatro y media se expondrá el Santísimo, Rosario, sermón por el R. P. Doroteo Zarranz, S. J., Te Deum y Reserva. Indulgencia plenaria.

En San Fermin de Aldapa.—Ultimo día de la novena y funcion solemne a su Patrona.—A las once Misa solemne con sermón que predicará el R. P. Elias Sarrano, de las Escuelas Pias. A las siete, despues de la novena, solemne salve. Indulgencia plenaria.

En Recoletas.—Cuarenta Horas.—A las diez se expondrá S. D. M., Misa solemne con sermón que predicará D. Ramon Cejalvo; quedando expuesto hasta las tres y media de la tarde que despues del ejercicio mensual de la V. O. Tercera, se hará la Reserva.

En San Agustín.—A las siete y media serán los ejercicios de la Asociacion de San Luis Gonzaga.

Lunes.—Santos Vitores, Ireneo y Abundio, mártires, Rufino, obispo, Félix, confesor, y Rosa de Lima.

En San Agustín.—Cuarenta Horas.—A las cinco y media de la tarde se expondrá S. D. M., quedando expuesto hasta las siete y media que será la Reserva.

En San Saturnino.—Sigue la novena.

APOSTOLADO DE LA ORACION

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazon immaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para que se aparten muchos de la vida corruptora de las grandes ciudades, y se dediquen a la vida y trabajos del campo.

PROPÓSITO.

Poner freno a los deseos de enriquecerse y gozar, mortificándose cada día en algo.

Ultima hora

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba

Madrid 23 (9 n.).—Recibido con retraso.

Los últimos telegramas de Cuba dicen que un sargento y cinco soldados a sus órdenes auxiliaron a un convoy que fué atacado por fuerza insurrecta.

Esta fué rechazada y perdió siete hombres.

Maceo ha atacado al ingenio de *La Union*, siendo rechazado.

El telegrama precedente no apareció en nuestro número de ayer, porque tardó en venir por el hilo poco menos que si hubiese venido por correo.

Hoy no hemos recibido ningun telegrama; pero confiamos en que llegarán para el mediodía los que, sin duda ninguna, nos dirigió el correspondiente anoche.

Omitimos todo comentario, que resultaría tan inútil como las súplicas y reclamaciones contra semejante servicio.

ANUNCIOS

Brevis collectio

ex Rituali Romano ad Parochorum commodum eorumque Vicariorum, in Sacramentorum administratione, in infirmorum cura et eorum interitu, et alia utilissima: additis nonnullis benedictionibus et precibus quae in Rituali Romano non inveniuntur, por D. Juan Martí y Cantó, Presbítero. Con aprobacion del Ordinario. Se vende este utilísimo libro a 1'50 pesetas encuadernado en tela.

L. Dutor,

CIRUJANO-DENTISTA

Siempre garantiza la perfecta pronunciacion y masticacion con sus dentaduras artificiales.

8, PLAZA DEL CASTILLO, 8

EPILEPSIA

Neuralgia y demás afecciones del sistema nervioso, se curan completamente segun un método único mil veces comprobado.

Tratamiento por carta despues la remesa de un informe explícito acompañado con sellos de correo; la respuesta dirigida a

OFFICE SANITAS

57, Boulevard de Strasbourg, 57

PARIS

RITUS SACRAMENTORUM

6 Rituali Romano, juxta typicam editionem et Manuali Toletano fideliter excerpti.

Un tomo impreso en letra gorda, se vende a 4'25 pesetas.

À LOS SEÑORES SACERDOTES

Entre los acreditados vinos de Pitillas, cuya mejor garantía es su pronta exportacion, hay una casa que ha elaborado hace dos años una buena cantidad de vino de lagrima sin ninguna mistificacion, muy a propósito para celebrar, tanto por su agrado como por su pureza, de modo que no deja manchas en el lienzo. Como elaborado con la cosecha del propietario puede cederlo a precios económicos lo mismo en grande que en pequeña cantidad.

Dirigirse al propietario D. Prudencio Aguirre, en Pitillas, quien se encarga de ponerlo en esta estacion.

Pianos

Se alquilan nuevos desde 10 pesetas mensuales y se venden al contado y a plazos.

Música barata de todas las ediciones así como métodos de solfeo y demás ramos de la enseñanza musical.

Armoniums, instrumentos de banda y orquesta.

Guitarras, bandurrias y accesorios de todos precios.

Cuerdas armónicas; por mayor grandes descuentos.

Papel de música de 1.ª clase en todos tamaños y pautas a 0,15 y 0,20 pesetas cuadernillo.

Estanislao Luna, Constitucion 39, Pamplona.

MANUAL DEL PUEBLO

por el P. Morell, de la Compañía de Jesús. Devocionario dividido en cinco partes que contienen devociones y meditaciones acerca de lo que se debe creer, practicar, evitar y estimular para apartarse del mal y obrar el bien.

Siendo verdaderamente infernal la obra de la moderna impiedad en la desmoralizacion de nuestro amado pueblo, es digno de toda alabanza cualquier trabajo empleado en su remedio. Tal es el fin de este nuevo devocionario, hecho apropiado para las personas más ocupadas y necesitadas de religiosa intruccion.

Se vende a 3'50 pesetas, esmeradamente encuadernado en piel y corte dorado.

LAS TRES JOYAS MÁS PRECIOSAS

DE UNA RELIGIOSA

Un librito de los más oportunos y prácticos que pueden proponerse para la formacion del espíritu y perfecta inteligencia de los puntos importantísimos a que se refiere.

Precio, 30 céntimos de peseta.

SOMBREROS

PARA SEÑORES SACERDOTES

De Lyon extra, 20 pesetas.

De " 1.ª 15 "

De " 2.ª 12 "

Bonetes, solidos y casquetes, precios económicos.

5, CALCETEROS, 5—PAMPLONA

Coleccion de Pláticas dominicales

escritas en vascuense por el Pbro. D. Andrés de Itzarzaeta. Contiene esta obra, además de las pláticas dominicales, varios pauegricos de los Santos más venerados y sermones notables sobre otros asuntos.

Consta la obra de dos tomos y se vende, encuadernada en tela con planchas, a 8 pesetas.

Se remite por correo a quien la desee adquirir, cargando 30 céntimos por franqueo.

MARIA AL CORAZON DE LA DONCELLA

bajo el nombre de *Imelda*, ó sean coloquios íntimos en los cuales la Santísima Virgen propone al corazon de la doncella, por espacio de un mes, máximas importantes.

Precio 1'75 pesetas. Lo tenemos en esta libreria

Ramillete

de pensamientos, consejos y documentos de perfeccion para todas las Religiosas.

Librito apropiado para las Comunidades de monjas. En él se les ofrece delicadamente exprimido el jugo y sustancia de los mejores tratados ascéticos y espirituales.

Precio, 30 céntimos de peseta.

IMPRENTA DE ERICE Y GARCÍA

Estafeta 31.

LA CATALANA

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Sebastian

REPRESENTANTE Gastearena y Eguazquiza

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA

LA PREVISION

